

APUNTES PARA LA HISTORIA DE LOS POGGIO

(Conclusión)

Don Félix Felipe Poggio tuvo con su esposa doña Laureana de Alfaro, muerta el 16 de febrero de 1807, la dilatada sucesión que sigue:

1. Doña Ana María Antonia del Sacramento Poggio y Alfaro, que nació el 3 de junio de 1756, fué bautizada el día 13 inmediato y falleció a 15 del mismo mes, siendo inhumada en el sepulcro de los Valcárcel, de la parroquia del Salvador.

2. Doña María Ana Joaquina Josefa Poggio y Alfaro, nacida el 15 y bautizada el 22 de septiembre de 1757, que fué mujer del capitán don Felipe de Alfaro y Poggio, dos veces su primo-hermano, con quien casó en el Salvador el 7 de octubre de 1789. Murió el 6 de octubre de 1821, habiendo testado el 31 de julio anterior ante el escribano Felipe Rodríguez de León, y procreó con su marido, muerto el 11 de abril de 1822, bajo testamento otorgado ante este escribano, el 11 de octubre de 1821, dos hijos, a saber:

A) Don José María de Alfaro y Poggio nació el 16 de noviembre de 1792 y recibió el bautismo en el Salvador a 19 del mismo mes. Fué capitán del regimiento provincial de La Palma y alcalde vitalicio del castillo de Santa Catalina en virtud de reales cédulas expedidas el 23 de abril de 1826 y el 5 de julio de 1835, respectivamente, ambas en Aranjuez, y falleció soltero el 1º de febrero de 1847, abriéndose en este día el testamento que había otorgado cerrado el 2 de agosto de 1844, en su casa-residencia del RiSCO, inmediata a la ermita de Nuestra Señora de la Concepción, por ante el escribano Antonio López.

B) Doña María Josefa de Alfaro y Poggio, que murió sin tomar estado ni testar en Santa Cruz de La Palma, donde había nacido el 4 de noviembre de 1794, siendo bautizada el día 29 en el Salvador.

3. Don Joaquín, de quien trataremos seguidamente.

4. Doña Ana Beatriz del Espíritu Santo Poggio y Alfaro, nacida a 11 de mayo de 1761, en Santa Cruz de La Palma, como sus anteriores

hermanos, y falleció célibe el 26 de mayo de 1832, habiendo testado el 14 del mismo mes ante el escribano José Manuel de Salazar.

5. Doña Rita María de las Nieves Poggio y Alfaro nació el 13 de mayo de 1762, en la hacienda de sus padres del pago de Mirca, y fué bautizada el 21 inmediato en la iglesia de Nuestra Señora de las Nieves del pago de la Dehesa. Otorgó testamento el 4 de marzo de 1822, ante el escribano Felipe Rodríguez de León, y falleció soltera el 9 de noviembre de 1830.

6. Sor María de Santo Domingo Poggio y Alfaro, nacida el 29 de octubre de 1763 y bautizada en el Salvador a 16 de noviembre del mismo año. Entró de religiosa, en el monasterio de clarisas, y murió el 22 de abril de 1832, habiendo profesado en 3 de junio de 1792.

7. Sor Laureana Francisca de San Joaquín, que también fué monja en el convento de dominicas de Santa Clara, en el que profesó el 6 de enero de 1783, cuando aún no contaba dieciocho años de edad. Había nacido el 9 de marzo de 1765, recibiendo el bautismo en el Salvador el 16 del mismo mes, y murió en marzo de 1823.

8. Doña Manuela Felipa Poggio y Alfaro, que nació el 14 de septiembre de 1767 y falleció el 29 de diciembre inmediato.

9. Don Domingo Francisco Poggio y Alfaro, nacido el 14 y bautizado el 27 de marzo de 1769; sirvió al rey don Carlos IV, desde octubre de 1794, como Guardia de Corps de la segunda compañía de Caballeros americanos, previa información practicada en Madrid ante el escribano Manuel Castellanos Labori, con citación del procurador síndico general don Alejandro de Vallejo y Velasco, de la orden de Santiago, que fué aprobada por auto de don Francisco Eugenio Carrasco y Bravo, del Consejo de Su Majestad y alcalde de su Real Casa y Corte, con fecha 15 de septiembre del mismo año (15). Hasta marzo de 1801 perteneció a tan distinguido Cuerpo, y de retorno a nuestras islas fué nombrado tesorero general de Rentas Nacionales en Canarias, de cuyo cargo tomó posesión en enero de 1805, siendo jubilado en julio de 1839. Testó en Santa Cruz de Tenerife el 2 de febrero de 1840 y falleció en La Palma, soltero, el 13 de marzo de 1845.

10. Doña Josefa María de las Nieves Poggio y Alfaro nació a 21 de mayo de 1770, fué bautizada el 27 siguiente y murió en septiembre del mismo año.

(15) En esta información prestaron testimonio: el teniente coronel de Milicias don José Benítez de Lugo, que vivía en la calle del Horno de la Mata número 10; y los hermanos don Cristóbal Fierro, presbítero, y don Manuel Fierro, santiaguista y teniente coronel de Infantería, ambos domiciliados en la calle de Fuencarral número 12.

11. Doña Luisa Josefa Poggio y Alfaro, nacida el 17 y bautizada el 20 de abril de 1774. No tomó estado y falleció el 7 de enero de 1847, habiendo testado ante José María de Salazar, escribano público, el 14 de mayo de 1832.

VI

DON JOAQUIN DOMINGO RAMON DE LAS NIEVES POGGIO Y ALFARO nació el 12 de febrero de 1760 en Santa Cruz de La Palma y recibió el bautizo el día 19 del mismo mes en la iglesia parroquial del Salvador, apadrinándole su abuelo paterno el regidor perpetuo decano don Juan Mateo Poggio y Escobar.

Sucedió a su padre en los mayorazgos, patronatos y demás honores de su familia, e hizo en junio de 1793, por sí y en nombre de su hermano don Domingo, informaciones de su legitimidad, limpieza de sangre y noble ascendencia, por ante, el escribano público y de Concejo Bernardo José Romero, y con citación del teniente coronel don Antonio Pinto de Guisla, síndico personero general y procurador mayor del Cabildo, presentando por testigos a don José van de Walle de Cervellón, don José María Fierro Santa Cruz, de la orden de Calatrava, don Antonio José de Sotomayor, coronel y gobernador de las armas, don José Arturo, beneficiado rector de la parroquia del Salvador y examinador sinodal del Obispado, don Antonio Amarante y León, clérigo presbítero, don Juan de Guisla Pinto, capitán-comandante de Artillería, y don Francisco Díaz Arturo, teniente-capitán del regimiento de Milicias; y obtuvo con fecha 2 de julio siguiente, auto del licenciado don Diego Ignacio de Goñy y Corrosa, abogado de los Reales Consejos y alcalde mayor de La Palma por Su Majestad, manteniendo y amparando a los dos hermanos en la posesión de todas las exenciones, franquicias, honras, inmunidades y preeminencias que a los de su clase corresponden y deben ser guardadas.

Continuando la honrosa tradición de sus mayores, ininterrumpida a partir de su tercer abuelo el maestro de campo Juan Angel Poggio, fundador de su linaje en La Palma, comenzó don Joaquín desde muy joven a contarse entre la oficialidad del regimiento insular de Milicias provinciales, del que fué ayudante mayor por merced del rey don Carlos IV (Aranjuez, 3 de marzo de 1802); capitán, por título dado en Palacio por don Fernando VII (21 de marzo de 1825); y, por último, teniente coronel, por real despacho expedido en El Pardo a 7 de marzo de 1829, en cuyo grado la concedió este Soberano el retiro, en 3 de abril inmedia-

to (16), después de haberle agraciado con la Cruz y placa de la real y distinguida orden de San Hermenegildo, por cédula real datada también en El Pardo a 19 de dicho mes de marzo de 1829.

El 12 de abril de 1830 pasó a mejor vida, intestado, en la ciudad de su nacimiento, viudo de doña María Magdalena de Alfaro y Poggio, atrás mencionada, nacida el 9 de abril de 1759 y muerta el 24 de junio de 1829, dos veces su prima-hermana, con quien había contraído matrimonio en Las Palmas de Gran Canaria, parroquia del Sagrario-Catedral, el 2 de agosto de 1789, revalidado en el Salvador de La Palma a 26 de octubre del mismo año. De este enlace nacieron:

1. Doña María de los Dolores Felipa Josefa Poggio y Alfaro, que nació el 1º y fué bautizada el 3 de mayo de 1793 en la iglesia del Salvador, en la que, el 17 de marzo de 1822, efectuóse su casamiento con el capitán don Miguel de Monteverde y Benítez de Lugo, natural de Garachico (Tenerife), hijo del capitán don Antonio de Monteverde y Molina, nieto de los marqueses de Villafuerte, y de doña Elvira Benítez de Lugo y del Hoyo, hija de los marqueses de la Florida (17). Falleció el 5 de octubre de 1849, sobreviviéndole su esposo hasta el 2 de octubre de 1862. Hijos:

A) Doña María Magdalena de Monteverde y Poggio, nacida el 18 y bautizada el 21 de diciembre de 1822, que casó en el Salvador, a 25 de marzo de 1854, con don Tomás de Sotomayor y Fernández de la Peña, jefe de la casa de su apellido en La Palma (18). En atención a sus excepcionales virtudes, el papa León XIII le concedió la Cruz de "Pro ecclesia et Pontifice". Murió, viuda ya, el 10 de febrero de 1894, sin dejar descendencia.

B) Don Miguel José de Monteverde y Poggio, nacido el 30 de abril de 1825, que abrazó la carrera de la Iglesia y disfrutó la capellanía fundada por el capitán don Ambrosio Poggio y Maldonado, de que atrás queda hecho mérito, y de la que se posesionó el 12 de agosto de 1813, mediante renuncia que hizo a su favor el presbítero don Manuel Torrens y Alfaro, según consta en el correspondiente título expedido en La Laguna a 7 de mayo de 1830. Falleció el 2 de marzo de 1850.

C) Doña María de los Dolores Cipriana de Monteverde y Poggio, nació el 7 de abril de 1827, y fué primera esposa del capitán de Milicias don Laudelino de la Barreda Castañeda y Brito, nacido el 31 de marzo

(16) Con el sueldo mensual de 165 reales vellón.

(17) José Peraza de Ayala, "Historia de las casas de Machado y Monteverde", página 210.

(18) Francisco Fernández de Béthencourt, obra citada, tomo IV, página 233.

de 1850, con quien casó en el Salvador a 1º de julio de 1882. Murió sin sucesión el 14 de abril de 1902, y don Laudelino casó después, el 9 de marzo de 1904, con doña María de los Dolores Massieu y García, falleciendo en febrero de 1934.

D) Don Joaquín de Monteverde y Poggio, que nació el 11 de junio de 1828 y recibió el bautizo el 29 del mismo mes. Murió en la infancia.

E) Don Tomás de Monteverde y Poggio, nacido el 11 y bautizado el 16 de junio de 1829, que también murió en la primera edad.

F) Doña Elvira Leoncia de Monteverde y Poggio, nacida el 12 de septiembre de 1832, en Santa Cruz de La Palma, como sus anteriores hermanos. Soltera.

2. Doña Juana Manuela del Sacramento Poggio y Alfaro, nacida el 22 y bautizada el 26 de junio de 1794, que murió el 5 de septiembre del mismo año.

3. Don Félix José Poggio y Alfaro, de quien nos ocuparemos a continuación.

4. Doña María de las Nieves Micaela Laureana Poggio y Alfaro, nació el 25 de septiembre de 1797, fué bautizada el día 29 inmediato en la parroquia de las Nieves y contrajo matrimonio en la del Salvador, a 27 de marzo de 1822, con el capitán don José de Guisla Pinto, de cuyo matrimonio nacieron (19):

A) Doña Antonia de Guisla Pinto y Poggio, mujer del capitán don Luis van de Walle y Valcárcel, hijo de los marqueses de Guisla-Guise-lin; con sucesión.

B) Doña María de las Mercedes Pinto de Guisla y Poggio, que casó con don Pedro de Sotomayor y Fernández de la Peña, y murió el 12 de mayo de 1867, dejando descendencia.

C) Doña Josefa Pinto de Guisla y Poggio, que falleció el 12 de noviembre de 1916, viuda del capitán don Agustín de Valcárcel y Lugo, muerto el 26 de julio de 1882, con posteridad.

D) Doña María de las Nieves Pinto de Guisla y Poggio, casada en la villa de Los Llanos, parroquia de los Remedios, el 11 de junio de 1874, con don Augusto Cuevas y Camacho. Murió en La Palma, con sucesión, el 29 de septiembre de 1927. Don Augusto había muerto dos años antes, en 1925, en Barcelona.

E) Doña María Magdalena Pinto de Guisla y Poggio, que fué esposa, desde 1887, de don Antonio López Lamas y Anca, nacido en La Coru-

(19) Francisco Fernández de Béthencourt, obra citada, tomo VI, páginas 206 y siguientes.

ña, el 26 de febrero de 1863. Falleció, sin hijos, el 10 de febrero de 1894. sobreviviéndole don Antonio hasta el mes de febrero de 1919.

VII

DON FELIX JOSE JOAQUIN POGGIO Y ALFARO, único hijo varón del matrimonio de sus padres, ingresó en las Milicias provinciales el 26 de enero de 1821, en calidad de cadete, siendo promovido a teniente en virtud de real despacho firmado en Aranjuez a 23 de abril de 1826 por el rey don Fernando VII, en cuyo grado le concedió este Soberano, a instancia propia, cédula de retiro fechada en Palacio el 2 de marzo de 1833.

Fué poseedor de la mitad reservable de los mayorazgos de su casa y falleció, sin otorgar testamento, en la villa de Los Llanos, a los setenta años de edad, el 26 de diciembre de 1865, recibiendo sepultura, el día siguiente, en Santa Cruz de la Palma, ciudad en la que había nacido el 8 de noviembre de 1795.

Estaba casado con doña Manuela de Lugo y Sotomayor, con quien celebró nupcias en la villa de la Orotava, parroquia de Nuestra Señora de la Concepción, el 11 de octubre de 1832, hija esta señora del capitán don Francisco Benítez de Lugo-Viña y Massieu, ministro calificado y familiar del Santo Oficio de la Inquisición, y jefe de los Benítez de Lugo-Viña, rama de la histórica y dilatada familia de Lugo en Canarias, y de doña Rita de Sotomayor y Fierro.

Don Félix Poggio tuvo con doña Manuela de Lugo, muerta en Santa Cruz de la Palma el 17 de marzo de 1897, los hijos que a continuación se expresan:

1. Don Joaquín Francisco María de los Dolores Poggio y Lugo, nacido en Santa Cruz de La Palma el 20 de agosto de 1833 y bautizado en la parroquia del Salvador; sirvió de teniente en el Batallón ligero provincial de Canarias, número seis, hasta el 8 de mayo de 1858, en que a petición propia le concedió el retiro la reina doña Isabel II. Falleció en la villa de la Orotava, a los setenta y ocho años de edad, el 25 de agosto de 1911, viudo de doña Evarista de Ascanio y Negrín, hija de don Alonso de Ascanio y Molina, nieto de los marqueses de Villafuerte, y de doña María Severa Negrín y Lugo, y sin haber logrado descendencia, por lo que la representación de la casa de su apellido, que ostentaba desde la muerte de su padre, recayó en su hermano segundo don Benjamín Eduardo, como ha de verse luego.

2. Doña Rita María Magdalena Ana Serapia del Sacramento Poggio

y Lugo, nacida el 14 de noviembre de 1836 y bautizada en el Salvador a 1º de diciembre inmediato, que murió el 21 de octubre de 1838.

3. Don Benjamín Eduardo, que sigue.

4. Don Félix Tadeo María de las Nieves del Santísimo Sacramento Poggio y Lugo, caballero comendador de la real y distinguida orden de Carlos III, nació en Santa Cruz de La Palma el 28 de octubre, fué bautizado el 6 de noviembre de 1839, en el Salvador, y contrajo enlace en Santa Cruz de Tenerife, parroquia matriz de Nuestra Señora de la Concepción, a 25 de octubre de 1860, con doña Josefa Sixta Alvarez y Massieu (20), hija de don Rafael Alvarez y Romero, capitán de la segunda compañía del Batallón provincial de La Palma, por real despacho expedido en Aranjuez, el 23 de abril de 1826, por el rey don Fernando VII, con cédula de retiro firmada en Palacio el 8 de marzo de 1833 (21), y de doña Micaela Massieu y Sotomayor. Don Félix falleció en la ciudad de La Laguna el 21 de noviembre de 1924 (22). Doña Josefa, su mujer, había muerto muchos años antes, el 24 de julio de 1901, en su hacienda de San Bartolomé, en Puntallana, La Palma. De este matrimonio fueron fruto:

A) Doña Manuela Poggio y Alvarez, nacida el 27 de febrero de 1861 y bautizada a 6 de abril del mismo año, que casó en la parroquia de Nuestra Señora de las Nieves, el 16 de octubre de 1885, con don Manuel de Molina y van de Walle, capitán de Milicias provinciales, hijo de don

(20) Doña Josefa Sixta estaba viuda de su tío, hermano de su padre, el doctor en Medicina don Germán Alvarez y Romero, con quien había casado el 28 de enero de 1856 y tuvo dos hijos: doña Rafaela Alvarez y Alvarez, nacida el 8 de noviembre de 1856 y muerta el 28 de marzo de 1934, viuda y con sucesión de don José van de Walle y Pinto; y don Germán Alvarez y Alvarez, nacido el 15 de enero de 1858 y muerto soltero el 13 de mayo de 1911.

(21) El capitán don Rafael Alvarez y Romero era hijo de don José María Alvarez y Morales, regidor binal del Ayuntamiento de La Palma, y de doña Beatriz Romero y Lazcano; nieto de don Gabriel Alvarez Dacosta, castellano de la fortaleza de Bajamar en 1774, teniente coronel de las Milicias de la Isla y veedor de la gente de guerra, y de doña Rosa de Morales y Guillén de Araujo; bisnieto del capitán don Tomás Alvarez de Urbina; también veedor de la gente de guerra de La Palma, y de doña Isabel Dacosta van de Walle; tercer nieto de don Gabriel Alvarez Andrade, teniente de navío de la Real Armada, y de doña Josefa de Urbina y Leira; y cuarto nieto de don Tomás Alvarez Díaz-Pimienta, hermano entero de don Domingo Alvarez Díaz-Pimienta, esposo que fué de doña María de Abreu y padre en élla de don Antonio José Alvarez de Abreu, ministro decano del Real y Supremo Consejo y Cámara de Indias, y primer marqués de la Regalía, por merced del rey don Felipe V, en 1738.

(22) Con motivo de su fallecimiento, dice el "Diario de Avisos" de Santa Cruz de La Palma, correspondiente al 24 de noviembre: "Hombre de grandes iniciativas, fué de los primeros que en esta isla alentó a los agricultores para el cultivo del tabaco y estableció la primera fábrica para su elaboración, procurando también el fomento de la exportación de conservas como medio de multiplicar los recursos industriales de la misma. Dominábale su amor a las bellas artes, y sus preciosos cuadros y magníficos retratos eran y son, por su técnica, colorido y exactitud, sumamente apreciados".

Nicolás de Molina y Fierro, nieto paterno de los marqueses de Villafuerte, y de doña María Luisa van de Walle y Valcárcel, hija de los de Guisla-Guiselín (23). Doña Manuela, viuda desde el 4 de julio de 1903, falleció en La Palma el 5 de enero de 1934, habiendo testado el 8 de agosto de 1927, ante el notario Manuel Torres del Castillo. Tuvieron dos hijos:

a) Doña María de las Nieves de Molina y Poggio, que nació en Santa Cruz de la Palma el 28 de agosto de 1886 y murió el 3 de noviembre de 1893; y

b) Don Nicolás de Molina y Poggio, nacido en Breña-alta en febrero de 1889 y muerto en Santa Cruz de La Palma el 7 de junio del mismo año.

B) Don Pedro María Poggio y Alvarez, nacido el 8 de enero de 1863 y bautizado en la parroquia del Salvador; estudió el Bachillerato en la ciudad de La Laguna, en el Instituto de Canarias, y la carrera de Derecho en Madrid, en cuya Universidad obtuvo el grado de doctor. Afiliado al partido conservador, fué diputado a Cortes durante más de veinte años, representando los distritos de Santa Cruz de La Palma y de Los Llanos, y desempeñó, entre otros cargos de importancia, la Dirección general de Bellas Artes y la de Primera Enseñanza. Estuvo condecorado con la gran cruz de Villaviciosa, con la de caballero de la orden de Carlos III y con la medalla de oro de la Jura; y perteneció como académico de mérito a la Real de Legislación y Jurisprudencia, y como numerario a la de Bellas Artes de San Fernando (24). A su gestión patriótica debe la isla de su nacimiento valiosos beneficios, entre ellos la creación del Museo Provincial de Bellas Artes, por real decreto de 24 de julio de 1913 (25). Falleció en Madrid el 8 de mayo de 1929, recibiendo sepultura en el cementerio de San Isidro. Había contraído matrimonio, también en la Villa y Corté, con doña María de la Concepción Lobón y Muñoz, nacida en Torre de Esteban Hambrán, provincia de Toledo, y muerta en febrero de 1935, que era hija de don Rodrigo Lobón y Pascual-Benítez y de doña Petra Muñoz y Hernández. Hijos:

a) Doña Magdalena Poggio y Lobón, nacida en Madrid, como todos sus hermanos, que casó en 1920 con don Pedro Martínez Garcimartín, licenciado en Derecho, hijo de don Luis Martínez Osma y de doña María del Carmen Garcimartín.

(23) Francisco Fernández de Béthencourt, obra citada, tomo II, página 250.

(24) Véase el tomo 45, páginas 1158 y siguiente, de la "Enciclopedia universal ilustrada europeo-americana", editada por los Hijos de J. Espasa.

(25) Desde 1901, la isla nativa hubo de expresarle su agradecimiento honrándole con el título de Hijo Predilecto, y la ciudad-capital dió su nombre a una de sus principales calles.

b) Doña María de la Concepción Poggio y Lobón, que celebró enlace en Madrid, el 15 de octubre de 1929, con don José González Alexandre, y murió a los treinta y cinco años de edad, al nacer su único hijo, don José María González Poggio, el 24 de agosto del siguiente año.

c) Doña María del Carmen Poggio y Lobón, que vive casada desde 1920 con don Carlos Franco y Bordons, ingeniero de Minas, hijo de don José Franco e Ibáñez, coronel de Estado Mayor, y de doña Isabel de Bordons.

d) Don Rodrigo Poggio y Lobón, arquitecto y profesor de Dibujo en la Escuela de Artes y Oficios, de Madrid. Nació en 1899 y está casado con doña Josefa Menéndez y Fernández, con quien ha procreado un hijo varón, nacido en 1940.

e) Doña Antonia Poggio y Lobón, que nació en 1900 y falleció en Madrid el 15 de abril de 1902.

G) Don Leopoldo Poggio y Alvarez, jefe de negociado de Administración civil, nacido en Santa Cruz de La Palma el 12 de mayo de 1864 y casado, a 30 de septiembre de 1908, en la ermita de Nuestra Señora de la Concepción, de Breña-alta, con doña María del Carmen Kábana y Valcárcel, que era hija de don José María Kábana y Wangüemert, licenciado en Medicina, y de doña Ana Josefa de Valcárcel y Salazar de Frías. Don Leopoldo murió el 1º de abril de 1932, y doña María del Carmen el 7 de diciembre de 1935. Sin sucesión.

D) Don Joaquín Poggio y Álvarez, nacido el 15 de agosto de 1865 y bautizado el 6 de septiembre inmediato en el Salvador. Fué alcalde de Santa Cruz de La Palma y diputado provincial, y falleció soltero el 1º de septiembre de 1928, bajo disposiciones testamentarias otorgadas a 16 de septiembre de 1918, ante el nombrado notario Torres del Castillo, que murió en La Laguna, a los setenta y un años de edad, el 20 de noviembre de 1933.

E) Don Félix Miguel Poggio y Alvarez, que nació el 22 de octubre de 1869, recibió el bautismo a 18 de noviembre del mismo año y murió en la infancia.

F) Don Tomás de Aquino Poggio y Alvarez, nacido en Santa Cruz de La Palma el 28 de marzo de 1872; vive en La Laguna casado con doña María Magdalena de Monteverde y Lugo, su prima-segunda, hija de don Antonio de Monteverde y del Castillo, licenciado en Derecho, y de doña Julia de Lugo y García, ambos ya difuntos (26), con quien contrajo enlace matrimonial en la parroquia de la Concepción de la villa de la Orotava, el 31 de agosto de 1904. Hijos:

(26) José Peraza de Ayala, obra citada, página 248.

a) Don José Antonio Tomás del Santísimo Sacramento Poggio y Monteverde, nacido y bautizado en la Orotava el 12 de junio de 1905. Es licenciado en Ciencias Químicas por la Universidad de La Laguna y profesor auxiliar de este Centro docente y del Instituto de Segunda Enseñanza de la misma ciudad. Hasta el presente soltero.

b) Don Antonio de Padua Gregorio de la Purísima Concepción de Nuestra Señora Poggio y Monteverde, nacido en La Laguna el 28 de noviembre y bautizado el 7 de diciembre de 1906 en la parroquia de la Concepción, en la que casó, a 30 de agosto de 1940, con doña María del Pino de Estanga y Calzadilla, que nació en Santa Cruz de La Palma el 14 de junio de 1908, hija de don José María de Estanga y Arias, capitán de navío de la Real Armada y comandante de Marina de la provincia de Santa Cruz de Tenerife, condecorado con la cruz del Mérito Naval pensionada por méritos de guerra en la campaña de Filipinas, y de doña María de la Soledad Calzadilla y Romero, naturales de Valladolid y de Las Palmas, respectivamente; nieta paterna de don Mariano de Estanga y Moore, coronel de la Guardia Civil, condecorado con la encomienda de Carlos III y con las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, etc., nacido en Calatayud (Zaragoza) y muerto en Vitoria, a los cincuenta y tres años de edad, el 6 de diciembre de 1870, y de doña Eugenia Arias y Girón, nacida en Cantalapiedra (Salamanca); y materna de don José Calzadilla y Benítez de Lugo, natural de La Laguna, y de doña María del Pino Romero y Palomino, de Las Palmas.

c) Don Tomás de Aquino Ananias María de la Concepción Poggio y Monteverde, nacido en La Laguna el 16 de diciembre de 1907 y bautizado el día 27 inmediato en la parroquia matriz de la Concepción. Licenciado en Medicina por la Facultad de Cádiz. Aun no ha tomado estado.

d) Don Luis Gonzaga Ramón de la Inmaculada Concepción Poggio y Monteverde, vive casado en Málaga, desde el 16 de diciembre de 1940, iglesia de Nuestra Señora de la Victoria, con doña Ana Freüller y Valls, hermana del difunto marqués de la Paniega.

e) Don Félix de Valois Vicente de Paul Gerardo Francisco de la Inmaculada Concepción Poggio y Monteverde, gemelo del anterior, que nació en La Laguna el 21 de mayo de 1909 y recibió el bautismo a 7 del siguiente junio.

f) Doña María de la Concepción de los Angeles Magdalena del Santísimo Sacramento Poggio y Monteverde, nació el 1º de octubre de 1915, fué bautizada el 18 del mismo mes en la repetida parroquia de la Concepción, y falleció en La Laguna a 5 de marzo de 1918.

g) Don Félix Miguel Antonino Poggio y Alvarez, jefe de negocia-

do de Administración civil, nacido el 5 de febrero de 1874 y bautizado en el Salyador a 5 de abril inmediato, que murió sin testar el 16 de agosto de 1932 y contrajo dos matrimonios: el primero en la iglesia del Hospital de Dolores, de Santa Cruz de La Palma, a 15 de agosto de 1903, con doña María Lorenzo y Martín, nacida en la misma localidad el 26 de agosto de 1876 y muerta repentinamente el 8 de diciembre de 1921, hija de don Rosendo Lorenzo Rodríguez (27) y de doña María de los Dolores Martín y Cabrera; y el segundo el 9 de septiembre de 1925, con doña María Sánchez y Rodríguez, nacida el 23 de febrero de 1882 y muerta en Breña-baja el 18 de octubre de 1936 (28), hija de don Manuel Sánchez Montero Padrón y Barreda y de doña Julia Rodríguez y Valcárcel, que a su vez lo era de don Bernardo Rodríguez Lemus, teniente de Milicias en La Palma, por título real dado en Palacio el 10 de mayo de 1840 por la Reina Gobernadora; con cédula de retiro expedida en Albacete por el duque de la Victoria, a 3 de julio de 1843, y de doña Josefa de Valcárcel y Lugo. (29). Del primer enlace nacieron:

a) Don Félix Poggio y Lorenzo, que nació el 15 de diciembre de 1904, en Santa Cruz de La Palma, como todos sus hermanos. Desde muy joven viene consagrando sus actividades al periodismo, en cuyo campo, y dentro del marco regional, disfruta su nombre de sólido y merecido prestigio. Durante varios años dirigió el periódico católico "Acción Social", de Santa Cruz de La Palma, y en la actualidad es director del "Diario de Avisos", decano de la prensa de Canarias, que también se publica en la misma localidad. Fervoroso patriota y caballero gentil, a su conocimiento de la historia insular y amor a las tradiciones familiares debemos numerosos datos de los consignados en la presente reseña genealógica (30). De su matrimonio celebrado el 7 de abril de 1937, en la iglesia del antiguo convento de Santo Domingo, con doña María del Rosario Castro y Díaz, nacida a 13 de diciembre de 1907, también en Santa Cruz de La Palma, e hija de don Manuel Castro y Cabrera y de doña María de la Esmeralda Díaz Duque, tiene dos hijos, a saber: don Félix Mi-

(27) Don Rosendo era hermano del cronista de la isla de La Palma, don Juan Bautista Lorenzo Rodríguez, nacido el 24 de junio de 1841 y muerto el 24 de abril de 1908, a quien hemos mencionado en notas precedentes, como autor de "Palmeros distinguidos". Los dos fueron hijos de don José Manuel Lorenzo de Paz Abreu y Cisneros y de doña María de la Encarnación Rodríguez de León y Cabrera.

(28) Hermana de D. Manuel, capitán del Ejército Territorial de Canarias, condecorado con la cruz de segunda clase del Mérito Naval con distintivo blanco, y alcalde que ha sido de Santa Cruz de La Palma y presidente del Cabildo Insular.

(29) Francisco Fernández de Béthencourt, obra citada, tomo II, página 290.

(30) Cúmplenos, también, dedicar en estas páginas un recuerdo de gratitud al historiador don Dacio Darías y Padrón, por las interesantes noticias que, acerca de los Poggio, nos ha proporcionado espontánea y amablemente.

guel y don Manuel Poggio y Castro, nacidos el 27 de julio de 1938 y el 24 de junio de 1939, respectivamente.

b) Doña María de las Nieves Poggio y Lorenzo, nacida el 3 de marzo de 1906, que vive soltera en Santa Cruz de La Palma.

c) Doña María del Carmen Poggio y Lorenzo, que nació el 4 de noviembre de 1911 y tampoco ha tomado estado.

Del segundo matrimonio es único hijo:

d) Don Manuel Poggio y Sánchez, nacido el 7 de junio de 1927 y bautizado en la parroquia del Salvador a 4 del siguiente mes de julio.

H) Doña María del Rosario Poggio y Alvarez, que falleció en Santa Cruz de La Palma el 19 de noviembre de 1877, a los ocho días de su nacimiento.

I) Doña María de los Dolores Poggio y Alvarez nacida el 23 de febrero de 1879 y casada a 21 de octubre de 1901, en la parroquia de San Bartolomé, en Puntallana, con don Juan Egea y Urraco, teniente coronel de la Guardia Civil y ex-gobernador civil de la provincia de Las Palmas, nacido en San Fernando (Cádiz), e hijo de don Eugenio Egea y Medina y de doña María del Valle Urraco y Pérez, ambos naturales de Sevilla. Son sus hijos:

a) Doña Josefa Egea y Poggio, nacida en Santa Cruz de la Palma el 11 de julio de 1902, que vive soltera en Las Palmas de Gran Canaria.

b) Don Eugenio Egea y Poggio, licenciado en Medicina y Cirugía, que nació el 15 de octubre de 1904, en Santa Cruz de La Palma, y está casado en Las Palmas, desde 1931, con doña María del Carmen Manrique de Lara y del Castillo-Olivares, hija de don Luis Manrique de Lara y Massieu y de doña María de las Mercedes del Castillo-Olivares y Fierro. Con posteridad.

c) Doña María Magdalena Egea y Poggio, nacida en la ciudad de La Laguna. No ha tomado estado y vive en Las Palmas.

5. Don Manuel Pantaleón José Poggio y Lugo, nacido en Santa Cruz de La Palma el 27 de julio de 1841 y bautizado el 6 de agosto siguiente en la parroquia del Salvador, que falleció el día 15 de este mismo mes.

6. Don Manuel Miguel María José Poggio y Lugo nació el 25 de diciembre de 1843 y recibió el bautismo a 1º de enero del mes y año inmediatos. Hizo los primeros estudios en el Colegio de San Agustín, de Las Palmas, y en la Universidad de Sevilla la carrera de Derecho. Años más tarde trasladóse a América, fijando su residencia en El Ecuador, donde falleció. Fué catedrático de Literatura en la Universidad de Quito y contrajo matrimonio en Puerto Viejo, de la misma república, con do-

ña Isabel de Mendoza y Vera, hija de don Juan de Mendoza y Cevallos y de doña Mariana de Vera y Guzmán. Fueron sus hijos:

- A) Don Manuel Poggio y Mendoza,
- B) Don Miguel Angel Poggio y Mendoza.
- C) Doña María de las Nieves Poggio y Mendoza, y
- D) Doña Magdalena Poggio y Mendoza, cuyas demás circunstancias desconocemos.

7. Doña María Magdalena Nieves del Carmen Poggio y Lugo, que nació el 5 de mayo de 1850, recibiendo el bautismo el día 8, y fué mujer de don Domingo Wangüemert y Lorenzo, licenciado en Medicina, con quien casó en Los Llanos, La Palma, el cual era hijo de don José María Wangüemert y Alcalá y de doña María de la Concepción Lorenzo y Felipe. Tuvieron tres hijos:

A) Don Félix Manuel Wangüemert y Poggio, licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad de Madrid, nació el 8 de febrero de 1874 y casó dos veces: la primera en La Palma, a 26 de diciembre de 1908; con doña Luisa Morales y Yanes, hija de don Eduardo Morales Camacho y de doña Luisa Yanes Volcán; y la segunda, en Barcelona, con doña Enriqueta Blanch. De ambos enlaces dejó sucesión.

B) Don José María Wangüemert y Poggio, nacido el 26 de abril de 1872, en Santa Cruz de La Palma, como sus demás hermanos; doctor en Filosofía y Letras y catedrático del Instituto de San Isidro en Madrid. Dedicado a los estudios históricos, por los que desde muy joven demostró singular predilección, fué autor de varios trabajos de reconocida importancia, entre los que se destacan "Consideraciones históricas acerca de las islas Canarias". "El almirante Díaz Pimienta y su época" e "Influencia del Evangelio en la conquista de Canarias". Estuvo condecorado con la cruz del Mérito Naval con distintivo blanco y perteneció, como académico correspondiente, a la Real de la Historia. Murió en Madrid el 10 de octubre de 1908, casado desde 1898 con doña Enriqueta Lobón y Muñoz—hermana de doña María de la Concepción, atrás nombrada como esposa de su primo-hermano don Pedro Poggio,—y dejando descendencia.

C) Don Eduardo Amós Wangüemert y Poggio, licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad Central. Nació el 30 de marzo de 1875 y vive en Madrid casado con doña María Pagay, sin posteridad.

8. Doña María de los Dolores Poggio y Lugo, nacida el 10 y bautizada el 21 de noviembre de 1854, en el Salvador, que murió el 13 de enero del siguiente año.

9. Doña María de las Nieves Poggio y Lugo, gemela de la anterior.

Vivé en edad muy avanzada en la villa de la Orotava, viuda desde el 29 de junio de 1936 de don Nicolás de Ascanio y Negrín, jefe de la casa de su apellido—hermano de doña Evarista, que hemos nombrado atrás como mujer de don Joaquín Poggio—, con quien tuvo cuatro hijos, que son:

A) Don Félix Alonso María del Carmen Manuel Severo Juan Bautista del Sacramento de Ascanio y Poggio, nacido a 23 de junio de 1880, en la Orotava, como todos sus hermanos, y bautizado el 18 de julio inmediato en la parroquia matriz de la Concepción, Soltero.

B) Don Alfonso Máximo María Severo Manuel del Sacramento de Ascanio y Poggio, escritor distinguido, nació el 18 de febrero de 1884 y fué bautizado el 15 de marzo siguiente. En el Colegio de Montefiori, de Lieja (Bélgica), estudió la carrera de ingeniero electricista.

C) Doña María del Carmen Agueda Evarista Severa Manuela del Sacramento de Ascanio y Poggio, nacida el 4 de febrero de 1888 y bautizada el 3 de marzo inmediato en la mencionada iglesia, en la que casó, a 19 de agosto de 1914, con don Francisco de Asís Benítez de Lugo y García, actual marqués de Celada, capitán de Milicias y ex-director de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife, nacido también en la Orotava, el 15 de agosto de 1883. Residencia: La Laguna.

D) Don José Manuel Norberto del Santísimo Sacramento de Ascanio y Poggio, nacido el 6 de junio de 1893. Casó en Las Palmas, el 14 de abril de 1928, con doña María del Pino de León y Castillo y Manrique de Lara, nacida en la misma población el 6 de agosto de 1906, que es hija de don Luis de León y Castillo y del Castillo-Olivares, ex-presidente del Cabildo Insular de Gran Canaria, sobrino carnal del primer marqués del Muni, de la insigne orden del Toisón de Oro, y de doña Magdalena Manrique de Lara y Massiéu.

VIII

DON BENJAMIN EDUARDO DE LA TRINIDAD JOAQUIN POGGIO Y LUGO nació el 10 de junio de 1838, en Santa Cruz de La Palma, en cuya parroquia del Salvador recibió el bautismo el día 23 siguiente, y contrajo matrimonio en Santa Cruz de Tenerife, iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, el 2 de marzo de 1878, con doña Amelia María de los Dolores Manuelá Joaquina Díaz-Flores y Vera, nacida en la villa de la Orotava el 1º de enero de 1851 y bautizada el 18 del mismo mes en la parroquia de la Concepción, hija de don Antonio Carlos Díaz-Flores y

Cartaya, nacido en Güimar y bautizado el 4 de noviembre de 1809 en San Pedro Apóstol, y de doña Antonia de Vera y Espinosa, con quien casó en dicha parroquia de la Concepción, de Santa Cruz, el 1º de febrero de 1850; nieta paterna de otro don Antonio Díaz-Flores y Díaz y de doña Rosa María Cartaya Simeón; y materna de don Juan de Vera y Linares y de doña Josefa Espinosa y Ayala, casados en Santa Cruz de Tenerife el 30 de mayo de 1829.

Don Benjamín Eduardo sucedió, según ya queda dicho, en la representación de la casa de su apellido al morir sin descendencia su hermano mayor don Joaquín, y falleció intestado en el Puerto de la Cruz, a los ochenta y un años de edad, en noviembre de 1919. Doña Amelia le sobrevivió hasta el 17 de febrero de 1930, en que entregó su alma a Dios en la misma localidad, siendo trasladado su cadáver a la villa de la Orotava, donde recibió sepultura en el panteón de sus familiares, sito en el cementerio católico.

Tuvieron la descendencia que aquí se expresa:

1. Don Miguel Angel Antonio Félix Manuel Eduardo de la Santísima Trinidad Poggio y Díaz-Flores, nacido en la Orotava el 8 de septiembre de 1879; estudió la carrera de Medicina en Cádiz, graduándose de licenciado en 1906, y murió soltero en Santa Cruz de Tenerife el 6 de agosto de 1934. En 1928 y 1929 fué inspector municipal de Sanidad en el Puerto de la Cruz.

2. Don Gonzalo Manuel, jefe actual, que sigue.

3. Don Eduardo Félix de la Santísima Trinidad Poggio y Díaz-Flores, nacido en la Orotava el 13 de mayo de 1888. Desde muy joven se trasladó a la isla de Cuba, obteniendo en 1922, en la Universidad de La Habana, el grado de licenciado en Medicina. En la misma capital está casado con doña Elena Aragón, y son sus hijos:

A) Doña María Elena Poggio y Aragón,

B) Don Eduardo Sergio Poggio y Aragón, y

C) Doña Aurea Esther Poggio y Aragón, nacidos los tres en la nombrada capital de Cuba.

4. Doña María Magdalena Amelia Sofía Poggio y Díaz-Flores, gemela de don Eduardo, que vive soltera en Santa Cruz de Tenerife. Fué bautizada en la parroquia de la Concepción de la Orotava el 19 de mayo de 1888.

5. Doña Felisa Manuela Imelda de la Santísima Trinidad Poggio y Díaz-Flores, nacida en La Laguna a 16 de septiembre de 1893 y bautizada en el Sagrario-Catedral el 19 de octubre inmediato; que casó en Santa

Cruz de Tenerife, parroquia de San Francisco de Asís, el 29 de agosto de 1936, con don Francisco Marconi Leper, nacido en Roma.

IX

DON GONZALO MANUEL FELIX EDUARDO ISIDORO DE LA SANTISIMA TRINIDAD POGGIO Y DIAZ-FLORES. jefe actual de la noble familia de su apellido en nuestras islas, nació en La Laguna (calle de Herradores, número 42), el 1º de enero de 1883 y fué bautizado en la parroquia del Sagrario-Catedral el día 10 del siguiente mes de febrero.

Reside en Santa Cruz de Tenerife, sin haber tomado estado hasta el presente.

Tomás TABARES DE NAVA

